

⇒ post de Gilles Bailleux. Gilles Bailleux, proche du clan Reynders, exécutant du site de Philippe Goffin, exultant parce que deux de ses plaintes contre Kairos ont été déclarées fondées (NDLR : par le CDJ). Et Isabelle Philippon de le féliciter en ces termes : "Kairos, ou la triste dérive d'un journal « alternatif » devenu chancre de la désinformation et de la banalisation de l'extrême droite. Bravo à tous ceux qui, tels Gilles Bailleux, traquent les fake news." L'ancienne de la RTBF et de Roularta, en manque de notoriété sans doute, passe le savon ou la vaseline, elle sait que c'est une façon idoine d'obtenir la reconnaissance du pouvoir. (...) ». (7) Nous laissons aux

lecteurs et aux lectrices le soin de juger par eux-mêmes du fondement et du niveau des arguments développés par l'auto-proclamé (seul ?) défenseur de la liberté de la presse et de la vérité.

En attendant, Kairos continue de faire la promotion de conférenciers d'extrême droite sur sa page Facebook. Ainsi, le 26 avril dernier, il annonçait la venue, à Ittre, le 10 mai, de l'essayiste Marion Sigaut, sur le thème de « Enfance et Sexualité, les dérives du système » (8). Celle-ci a été membre d'Égalité et Réconciliation (E&R), un mouvement d'extrême-droite proche

(puis dissident) du Front national, de 2011 à 2020. Elle se serait depuis rapprochée de Civitas, le groupuscule d'extrême droite catholique, déjà évoqué dans notre dossier. C'est ainsi que, le 23 mai dernier, elle prenait la parole à un « Hommage à Ste Jeanne d'Arc » organisé par Civitas.(9) L'équipe Kairos se promettait de diffuser la vidéo de la conférence du 10 mai sur sa page Facebook, avant de revenir sur sa décision. Notre dossier aurait-il contribué à ouvrir les yeux de certains membres du comité de rédaction de Kairos sur la dérive idéologique du journal et des collaborations qu'il développe ? De certains,

# « Œuvre de salubrité publique »

## Quelques échantillons des nombreuses réactions suscitées par notre dossier sur Kairos.

**N**ous savions que la publication d'un dossier sur Kairos, le journal « antiproductiviste pour une société décente », allait susciter bien des questionnements et des réactions, certaines outragées, jusque dans les propres rangs des lecteurs d'Ensemble !, des sympathisants du Collectif Solidarité Contre l'Exclusion. Bref : nous savions que nous allions interpeller certains de nos amis qui oeuvrent, comme nous, en faveur d'une société plus juste, et qui soutiennent la presse alternative. Disons-le tout de suite : Ensemble ! et Kairos ne sont pas des journaux concurrents. Ils ne se disputent pas des aides à la presse (Ensemble ! ne peut y prétendre, car il est subsidié pour sa mission d'Éducation Permanente), n'ont pas le même *core business* même s'ils leur arrivent de s'intéresser à un même sujet, n'ont pas la même approche journalistique ni la même vision de la société. Nous n'avions donc aucun « intérêt » à publier ce dossier.

Il nous semblait essentiel de faire réfléchir ces amis proches d'Ensemble !, nos lecteurs fidèles et occasionnels, les étudiants en communication et en journalisme, les futurs assistants sociaux et assistantes sociales qui fréquentent les écoles dans lesquelles

notre journal est distribué, les étudiants en journalisme, les travailleurs des CPAS, les militants syndicaux, les médias de la presse *mainstream* et nos collègues journalistes dans la presse alternative, ainsi, bien sûr, que les lecteurs de Kairos (dont certains sont, aussi, des lecteurs d'Ensemble !) sur la dérive complotiste de ce bimestriel et sur ses positionnements qui peuvent l'amener à développer une certaine proximité et des relations avec des personnalités ou groupes d'extrême droite.

Nous avons mené une enquête longue et minutieuse, qui nous a valu une belle reconnaissance, et aussi – c'était inévitable – des attaques parfois « primaires », parfois plus argumentées, dont nous livrons ici des extraits.

“ Wahouw !! C'est impressionnant ce dossier sur un vrai sujet, bravo ! Je suis super content de voir qu'il existe encore de vraies enquêtes de fond ! Voilà qui fait avancer le débat en démocratie (Christophe Haveaux, par mail).

“ Un tout grand merci et un tout grand bravo pour ce très solide et éclairant dossier sur Kairos. Vraiment, je l'ai dévoré. En fin de compte,

entre les lignes, il met bien évidence comment des effectifs réduits et bénévoles et l'absence de contre-pouvoir, typiques surtout de petites et très petites structures, peuvent mener à une forme de personnalisation de ladite structure et à un sentiment d'homme providentiel chez celui qui se perçoit comme « au four et moulin » (...) “Je fais tout ici, sans moi rien ne serait possible, donc, tout ce que je fais est ok puisque sans moi il n'y aurait rien”. » (Marc Sinnaeve, Ihecs, par mail).

“ Il faut lire. le dossier de la revue Ensemble! sur Kairos (<http://www.asbl-csce.be/journal/Ensemble109.pdf>). Une œuvre de salubrité publique (mots choisis à dessein) qui éclaire une dérive qu'encore trop de militant·es ignorent. Beaucoup d'entre nous, moi le premier, étions favorables aux origines à cette revue et avons été piégés. Plusieurs alertent pourtant depuis longtemps sur son glissement antérieur à la crise covid qui a achevé un basculement néfaste et dangereux. Un dossier qui n'épargne pas le journalisme « traditionnel » mais qui démontre que « l'ennemi de mon ennemi n'est pas forcément mon ami » et que se dire « alternatif » ne doit pas dispenser de la rigueur intellectuelle et d'un

peut-être, mais manifestement pas de son rédacteur en chef qui, ce 18 mai encore, participait au nom de son média à une journée de conférences covido-sceptiques en France, où il introduisait l'intervention d' « une des seules députées européennes à s'opposer au totalitarisme politique » (sic), en l'occurrence Virginie Joron, députée du Rassemblement national (lire p. 82). □

(1) « Kairos sur la vague du complotisme », *Ensemble !* n° 109 (décembre 2022 – mars 2023), pp. 4 à 53.

(2) L'avocate fait ici allusion à un autre article, baptisé « La transparence, le critère

manquant des aides à la presse » et paru en avril 2018 (*Ensemble !* n° 96), dans lequel un ancien membre du CA de *Kairos* nous faisait part de l'absence de concertation et de collégialité au sein du CA de *Kairos* quant à l'affectation des aides à la presse qu'avait touchées le bimestriel. Trois ans après la publication de cet article (!) la même avocate nous mettait en demeure de retirer l'article « calomnieux et diffamatoire » de notre site internet, « sous peine d'importantes atteintes ». Ce que, en l'absence du moindre élément factuel démontrant la calomnie et la diffamation, nous n'avons bien entendu pas fait.

(3) Lettre de mise en demeure du 14 février 2023 adressée par l'avocate de kairos à Arnaud Lismond-Mertes, éditeur responsable de la revue *Ensemble !*

(4) Courrier du 17 février 2023 adressé par

Arnaud Lismond-Mertes à l'avocate de *Kairos*, en réponse à sa mise en demeure du 14 février.

(5) Lire l'article « Je ne vois pas l'intérêt de faire une interview avec vous », *Ensemble !* n°109, pp. 8 et 9.

(6) Courrier reçu par *Ensemble !* le 27 mars dernier et signé par l' « équipe de *Kairos* », nous signifiant son refus de nous octroyer une interview.

(7) Alexandre Penasse, KOMPLOTISTE!, vidéo en ligne sur [www.kairospresse.be](http://www.kairospresse.be), le 3 mai 2023.

(8) Voir sur la page Facebook de *Kairos* ([www.kairospresse.be](http://www.kairospresse.be)), le 26 avril 2023.

(9) Hommage à Ste Jeanne d'Arc avec Marion Sigaut et Civitas ce dimanche 7 mai 2023, sur [medias-presse.info](http://medias-presse.info) le 6 mai 2023.

## ou délires de « collabos » ?

réel esprit critique. A celles et ceux dans le monde associatif et militant qui continuent à être complaisant-es avec *Kairos* et celles et ceux qui y écrivent votre position après ce dossier n'est plus excusable. » (Julien Dohet, sur Facebook)

Le Collectif Solidarité Contre l'Exclusion publie un dossier de 50 pages argumenté sur la dérive de *Kairos*. Une dérive dont des signes étaient déjà présents avant la Covid. Le Front Antifasciste Liège 2.0 fait partie des organisations qui ont pris leurs responsabilités et n'a pas hésité à plusieurs reprises à alerter leurs partenaires et sympathisants sur le danger du discours tenu par *Kairos* (...) (Front antiFasciste Liège 2.0, sur Facebook).

Suite à la publication du volumineux dossier consacré à *Kairos* dans *Ensemble !*, je me permets de vous faire part des quelques remarques suivantes, partagées par de nombreuses personnes de mon entourage (...) Dans l'éditorial, d'abord, vous prétendez notamment « déconstruire la communication des pouvoirs dominants... Prendre le temps d'une analyse approfondie et rigoureusement étayée, au besoin en publiant des dossiers études un peu longs. Soutenir les résistances » ! Belle entrée en matière pour vous auto-féliciter de ce que vous prétendez faire et ne faites pas, du moins dans le contexte

du Covid, tout en faisant le procès de *Kairos* qui fut le seul journal papier à porter une réflexion critique sur la crise politique la plus grave depuis la Seconde Guerre mondiale. (...) (Alain Jossart, par courrier postal).

*Ensemble !* est un journal pour se torcher le cul, et ses journalistes des

bouseux. (un exemple parmi d'autres d'une réaction d'un sympathisant de *Kairos*, par mail).

(...) Faut-il que *Kairos* soit devenu à ce point « encombrant et dérangeant » dans le paysage médiatique pour qu'une telle énergie soit dépensée ?

### KAIROS SUR LA VAGUE DU COMPLICITISME ENSEMBLE !

QUADRIMESTRIEL, N° 109

Surfant sur la crise du Covid, le bimestriel *Kairos* et son rédacteur en chef, Alexandre Penasse ont développé un discours qui leur a permis d'accroître leur notoriété, quitte, semble-t-il, à s'engager dans des compagnonnages équivoques avec des groupes extrême droite. Le dossier de la revue *Ensemble*, coordonné par Isabelle Philippon, pose sa loupe sur *Kairos*, bimestriel apparu en 2012 avec une bannière anticonsumériste. L'ambition initiale semble bien avoir, depuis le début de la crise COVID, cédé le pas à la lutte contre la « dictature sanitaire ». « Big pharma » et « médias à la solde du pouvoir » sont désormais les grands ennemis et les « vérités cachées » le disputent à la « volonté de faire taire » les chevaliers blancs.



SOURCE : JOURNAL DE L'APR. N° 10, JANVIER 2023.

⇒ sée pour produire plus de 50 pages (37.269 mots) uniquement pour casser *Kairos*, du jamais vu ! Rien n'a été épargné, naviguant sans cesse entre exagération, extrapolation déraisonnable et interprétation déformée, sans oublier quelques mensonges, erreurs, etc. (...) Je ne suis pas certain que votre publication ait l'effet escompté car ceux qui ne connaissent pas *Kairos* ne passeront pas des heures à lire ces textes et ceux qui lisent et soutiennent *Kairos* se sentiront carrément insultés et dépréciés. (...) (Serge Van Cutsem, par mail).

“ (...) Alexandre Penasse n'a pas que des qualités mais c'était le seul journaliste à oser poser les questions qui fâchent alors que toute la presse se couchait devant les experts corrompus et les gouvernements. (...) Mais bon, je comprends votre rancœur envers *Kairos*: quand on a gardé le silence devant le délire totalitaire à prétexte sanitaire, l'avalanche de mesures liberticides et le massacre de l'État de Droit, on se défait en cherchant des puces à ceux qui se sont insurgés. C'est indigne mais c'est toujours comme ça que fon-

tionnent les collabos d'un système oppressif.

Je ne te félicite donc pas, toi et ton journal de « gôdôche » bienpensant. » (Yves Rasir, journaliste indépendant et éditeur de la revue *Neosanté*, par mail).

“ (...) Laisser croire qu'en ce bas monde, il subsisterait encore un journalisme (de masse) et une démocratie digne de ces appellations est profondément malhonnête ! (...) On n'en peut ni n'en veut plus de ces lamentables singeries d'autruches,

# Penasse : « Merci Virginie »

A l'occasion de journées de conférences covidosceptiques, Alexandre Penasse (*Kairos*) introduisait l'intervention de Virginie Joron, députée européenne du Rassemblement National. Tout en s'étonnant du fait qu'*Ensemble !* lui impute un rapprochement avec l'extrême droite.

Arnaud Lismond-Mertes (CSCE)

**S**elon le site « d'information » complotiste France Soir : « Ce jeudi 18 mai s'est déroulée la première journée du 100e du Conseil Scientifique Indépendant (CSI) à Saintes (Charente-Maritime), notamment organisée et animée par l'association Reinfo Liberté. Pour l'occasion, 1.700 citoyens et personnalités scientifiques et du monde de la santé se sont retrouvés afin de phosphorer lors d'ateliers

Un événement « antivax » qui durait deux jours, entièrement filmé et diffusé en ligne, notamment sur le site et sur toutes les plates-formes du journal *Kairos*. (2) Et pour cause : son rédacteur en chef, Alexandre Penasse y participait en tant que tel à deux niveaux. D'une part, en tant qu'intervenant dans un panel sur le journalisme. De l'autre, en tant que présentateur, dans un panel politique (par vidéo conférence).

**« Ils m'accusent de m'être rapproché de l'extrême droite »**

Le panel sur le journalisme au sein duquel est intervenu Alexandre Penasse était animé par Mike Borowski, ex-député UMP, créateur des sites très fréquentés « *La gauche m'a tué* », de la chaîne vidéo « *Droitards méchants* » et patron d'émission sur la radio d'extrême droite *Radio Courtoisie*. Alors que celui-ci invitait Penasse à se situer politiquement - « *Journaliste de gauche, c'est comme ça que tu te définis ?* » -, ce dernier lui a répondu qu'il préférerait dire, « *comme Slobodan Despot, on n'est ni de droite ni de gauche, et surtout pas du centre (...)* ». Une réponse qui ne manque pas d'ambiguïté, lorsqu'on connaît le positionnement politique de Slobodan Despot. Lequel a non seulement dirigé Xénia, une maison d'édition dont le slogan est « *Osez lire ce que nous osons publier* » - spécialisée dans la publication de livres d'auteurs d'extrême droite, mais a également été, pendant plusieurs années, le chargé de communication d'Oskar Freysinger. Un politicien suisse d'extrême droite et islamophobe (UDC), auquel

Au cours de ces deux journées, devant une salle de près de 2.000 personnes, ce sont non seulement des soignants « résistants » (sic), des scientifiques « résistants » (sic) et des journalistes « résistants » (sic) qui se sont succédé à la tribune, mais aussi, selon les termes des organisateurs, des « *personnes impliquées dans la vie de la Cité* ». Entendons des orateurs « résistants » représentant des partis d'extrême droite, qui s'y sont fait copieusement applaudir au cours de « *tables rondes politiques* ». Tout cela n'a pas empêché Alexandre Penasse d'y faire part de son étonnement du fait que notre revue ait dénoncé ses relations avec l'extrême droite.

**« Comme dit Slobodan Despot, on n'est ni de droite ni de gauche, et surtout pas du centre »**

et de tables rondes, laissant la place à de riches échanges d'idées autour de thèmes comme la médecine, la santé ou encore la citoyenneté. Le CSI regroupe depuis sa création début 2021 des médecins, des chercheurs, des enseignants et bien d'autres professionnels issus de disciplines ayant notamment trait à la santé, au bien-être et au vivre-ensemble ». (1)